

ESPAÑA FIESTA DEL 12-O LAS POLÉMICAS

MAITE ARALUCE | PTA. ASOC. DE VÍCTIMAS DEL TERRORISMO

«Le he dicho a Sánchez que nos ha dejado a las víctimas solas»

MARINA PINA MADRID
Maite Araluce se convirtió ayer, sin quererlo, en una de las protagonistas de la recepción que los Reyes Felipe y Letizia, acompañados por la Princesa de Asturias, ofrecieron en el Palacio Real con motivo de la Fiesta Nacional. La presidenta de la Asociación de Víctimas del Terrorismo (AVT) no lo tenía planeado pero tras el besamanos se dio de bruces con el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en uno de los salones.

Aunque el líder del PSOE se encontraba en ese momento en un corrillo con periodistas, Araluce no dudó en interrumpirlo para hablar con él. La presidenta de la AVT le afeó el proyecto de ley que se votó en septiembre por unanimidad en el Congreso y que en uno de sus puntos rebaja las condenas de los presos de ETA, cumpliendo así con una reivindicación histórica de Bildu y provocando que varios asesinos de la banda terrorista vayan a salir antes de la cárcel.

El pasado 10 de octubre, Araluce, como presidenta de la AVT, escribió

timiento de indefensión absoluto», decía. «La centralita de la AVT está colapsada de víctimas del terrorismo que contactan con la asociación con ataques de pánico y ansiedad». El email, sin embargo, no obtuvo respuesta. Por todo ello, explica Araluce a EL MUNDO en una conversación exclusiva, se decidió abordar a Sánchez en el Palacio Real.

Pregunta. ¿Qué le ha dicho el presidente en el corrillo?

Respuesta. He visto la oportunidad de acercarme a él y le he dicho: «Presidente, soy la presidenta de la AVT, le escribí un mail el otro día que ni lo ha leído, ni lo va a leer ni me va a contestar». Y me ha dicho: «Estaba de viaje». Entonces le he contestado: «Bueno, tienen hasta el lunes para rectificar». Le he dicho que me parecía que lo que estaban haciendo era una vergüenza y que a las víctimas nos tenían totalmente abandonadas. Él sólo me contestaba todo el rato: «Es tu opinión, es tu opinión». Es como hablar con una pared.

P. ¿No han podido hablar con él entonces?

R. No, además del correo electrónico, llamamos a Presidencia para decir que yo quería hablar con el presidente. Por supuesto, no me respondieron, pero es lo que tenemos: el abandono total.

P. ¿Qué mensaje le quería trasladar?

R. Le he dicho que nos tienen totalmente abandonadas [a las víctimas], que es una vergüenza y que nos han dejado solas. Él sólo decía: «Es tu opinión». Yo no he estado rápida en decirle que es mi opinión y la de las 4.800 víctimas a las que represento.

P. ¿Cree que la conversación servirá para algo?

R. Más allá de para que conozca nuestro malestar, no va a servir para nada, no van a dar marcha atrás. Es una reivindicación histórica de Bildu y, si quieren sus votos, tendrán que hacer lo que les digan.

P. Además de con el presidente del Gobierno, ¿pudo hablar con algún otro político ayer?

R. Feijóo me llamó, bueno, mejor dicho, respondió a mi llamada el otro día. Igual que Santiago Abascal. Me pidieron perdón, dijeron que harían todo lo que estuviera en su mano, pero que poco se podía hacer. Unos por acción y otros por omisión, pero al final las víctimas somos siempre las que salimos perdiendo.



Maite Araluce, presidenta de la AVT. EFE

«El presidente sólo contestaba: 'Es tu opinión, es tu opinión'»

«Hablar con Pedro Sánchez es como hablar con una pared»

un correo electrónico al presidente del Gobierno y, además, llamó a Moncloa para comunicar el envío de esta misiva. En ella, Araluce le pedía la «modificación inmediata» del proyecto de ley. «Las víctimas nos encontramos devastadas y con un sen-



Guardias civiles desfilando entre aplausos en la plaza de España de Vitoria. L. RICO / EFE

¡Vivas a España! en «pleno corazón» del País Vasco

La Guardia Civil celebra por primera vez su patrona en Euskadi

JOSEAN IZARRA VITORIA

La Guardia Civil celebró por primera vez en sus 180 años de historia su acto del Día del Pilar en la plaza de España de Vitoria. En «pleno corazón» de la capital del País Vasco, como quiso subrayar la delegada del Gobierno en Euskadi, Marisol Garmendia (PSOE). Los «vivas a España», el desfile de la bandera rojigualda y hasta las salvas de honor a los caídos se desarrollaron con normalidad y los 70 guardias y militares que formaron parte de la parada militar recibieron el aplauso del público, incluida la alcaldesa, Maider Etxebarria (PSOE), y el obispo de Vitoria, Juan Carlos Elizalde.

Setenta guardias y militares del Ejército del Tierra arrancaron el acto castrense con el grito de «¡viva España!». Sonidos e imágenes inéditas hasta ahora en las calles del País Vasco. «Estamos abriendo un camino de normalidad democrática», destacó la delegada, Marisol Garmendia. Una apuesta por la «normalización» con la que se intenta compensar el rechazo sufrido por guardias civiles, policías y sus familias en Euskadi después de décadas de estar sometidos a la amenaza terrorista y al desdén de sus simpatizantes.

EH Bildu, sus juventudes de Sor-tu y los integrantes de una plataforma de «víctimas del Estado»

han criticado la celebración de este acto en la plaza de España de Vitoria. La coordinadora radical Jardun realizó cuatro manifestaciones en Vitoria, Mungia (Vizcaya), San Sebastián y Pamplona que abogaban por «destruir las fuerzas represivas». En la capital alavesa, alrededor de 40 militantes de Jardun realizaron una marcha por el Casco Viejo portando ikurriñas y una pancarta con el lema de la protesta en euskera.

«No vamos a volver atrás, al pa-



Protesta de 'Jardun' en Vitoria. ARABA PRESS

sado. No queremos volver al pasado en Euskadi: ni a la dictadura franquista ni a la dictadura del terror de ETA, que asesinó a 161 guardias civiles en el País Vasco entre las 576 víctimas mortales de ETA solo en Euskadi», había afirmado Garmendia antes de que la protesta de la izquierda abertzale se iniciara.

La celebración de la Guardia Civil se desarrolló sin ningún in-

cidente aunque con un amplio dispositivo de seguridad en el que han colaborado Ertzaintza y Policía Municipal de Vitoria con las Fuerzas de Seguridad del Estado (FSE).

La Guardia Civil destacó durante el desarrollo del acto el «liderazgo e ilusión» de la actual alcaldesa de Vitoria, Maider Etxebarria, para que tuviera lugar en un espacio tan emblemático como la plaza de España o plaza Nueva. Etxebarria también facilitó el pasado 13 de enero la celebración en el mismo lugar del 200 aniversario de la Policía Nacional.

«Estamos aquí como un ejemplo de la normalidad democrática y de la convivencia en libertad y en pluralidad que, gracias a la Constitución, disfrutamos en el País Vasco y en el conjunto de España», destacó Garmendia tras una intensa semana política por la modificación legal que adelantará la salida de la cárcel de 43 miembros de ETA. La delegada del Gobierno

evitó en el acto institucional ahondar en los reproches utilizados contra el PP por el secretario general del PSE Eneko Andueza.

El general de la Guardia Civil José Antonio Mingorance recordó que la primera presencia de este cuerpo policial en Vitoria se remonta a 1844. «La Guardia Civil sigue comprometida con la sociedad», destacó en su intervención.